

El Pabellon Cubano

ORGANO DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO.

Fundador: EMILIO ARTAVIA.

Director: FRANCISCO CHAVES MILANES

AÑO II

San José, 30 de Septiembre de 1897.

NUM. 109

CONDICIONES

Saldrá los domingos.
Suscripción mensual 0 50
Avisos, precio convencional.
Este periódico no tiene relaciones direc-
tas ni indirectas con la política local.

ADMINISTRACION

Avenida C. No. 50 Apartado, 219.

AGENTES

San Salvador, F. Mixco y Ca.
Managua, Fernando Clavijo.

PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO

Cuerpo de Consejo en Costa Rica.
Presidente: don Santiago Güell.
Secretario: don Francisco Chaves M.
Dirección: apartado 368.

CLUBS

establecidos en la Republica para
auxiliar la independencia Cubana
San José

Club de Sras. Hermanas de María Macéo
Presidenta: señora María C. de Maceo.
Secretaria: señorita Teresa Antúnez E.

Club Hermanos Maceo
Presidente: don Santiago Güell.
Secretario: don Gregorio Santisteban

Club General Maceo
Presidente: don Prudencio Odio
Secretario: don Joaquín Vaillant

Club Costarricense José Martí
Presidente: don Joaquín Alsina
Secretario: don Manuel Rodríguez

Club Obrero, El Pabellón Cubano
Presidente: don Emilio Artavia
Secretario: don Emilio Moñtes de Oca

Club Infantil Recuerdo a Martí
Presidenta: señorita Julia Pérez
Secretaria: señorita Ana María Moya

San Marcos
Club General Francisco de Miranda
Presidente, don Marcelino Valverde
Secretario don Juan María Esquivel

Desamparados
Club Máximo Gómez
Presidente, don Adolfo de Lemus
Secretario don Carlos Monge

Heredia
Club Herediano el Grito de Yara
Presidente, Lic. don J. Federico González
Secretario, don Nicolás Hidaigo

Alajuela
Club José de la Luz y Caballero
Presidente honorario Tranquilino Chacón
Presidente D. Eugenio Vargas
Secretario, Lic. D. Juan Pérez Cisneros

Grecia
Club de señoras Agramonte
Presidenta, doña Eulogia R. de Maroto
Secretaria, señorita Adelina Vega

Club Carlos Manuel
Presidente don Pedro Barahona
Secretario don Emilio Serrano

San Ramon
Club Bolívar
Presidente, don Luis Rodríguez
Secretario, don Florentino Lobo

Puntarenas
Club Mariscal Sucre
Presidente don Miguel H. Céspedes
Secretario don U. Fonseca

Nicoya
Club de señoras Cubanas y Nicoyanas
Presidenta: doña Elena v. de Crombet
Sra. Sta. Adriana Loínez del Castillo.

Club Crombet Borrero
Presidente, don Rafael V. Milanés
Secretario, don Diego Castillo

Cartago
Club Punta Brava
Presidente, D. Alejandro Guzmán
Secretario don Manuel V. Blanco

Paraiso
Club Maceo Resucitado
Presidente, Presbítero don Juan Garita
Secretario, don Raimundo Solano

Matina
Club Cuba Libre
Presidente, don Pablo Pérez
Secretario, don Edgar P. de Arce

Limon
Club Brigadier Crombet
Presidente, don José Arrastay
Secretario: M. A. Roa.

EL PABELLON CUBANO

LA INTERVENCION

Parca en verdad, de noticias cablegráficas, se ha mostrado la semana transcurrida, porque á los ruidosos desastres de las armas españolas sufridos en Oriente y Occidente, ha sucedido un silencio, precursor talvez de grandes acontecimientos, pero extraño.

Sin embargo, el cable último de que tenemos noticias, si bien no procede de los campos gloriosos de la lucha, bien merece nuestra atención y el legítimo régocejo que nos proporciona.

Nos referimos al que relata por medio de *Le Temps* de París la entrevista habida entre el Duque de Tetuán, Ministro de Estado Español, y el Plenipotenciario del Gobierno de Washington en Madrid. Asegura el cable lo que, por nuestra información particular sabíamos: que el ministro americano hizo categórica declaración de los enérgicos propósitos de su Gobierno, manifestando que si en un breve plazo de cortesía, España no terminaba la guerra de Cuba, los Estados Unidos creerían justificada su intervención para asegurar la independencia de la Isla.

No es, por cierto, inesperado el desenlace que esboza ya la meticulosa diplomacia americana. Hace algún tiempo, desde que los republicanos subieron al poder, que teníamos el derecho de esperar. Comprometidos á ello estaban personalmente sus más importantes personajes, comprometido por su programa electoral el Partido; y más comprometido aún el Poder Ejecutivo desde que, por oferta reciente, la Cámara de Representantes puso á esperas la resolución conjunta del Senado, relativa al reconocimiento de beligerancia, demora motivada únicamente en virtud de que el Presidente, por mensaje especial, lo pidió así, para que no entorpeciera las gestiones que tenía emprendidas en el propio sentido.

Todo, pues, indica con grandes visos de seguridad, que al fin la situación comienza á aclararse en cuanto á las gestiones

de intervención, que están llanadas á hacernos menos costoso y sangriento un triunfo á todas luces indiscutible.

DE CUBA LIBRE.

Holguín, Agosto 20.

Señor Director de

EL PABELLON CUBANO.

Mi querido amigo: Aprovecho unos momentos de descanso en nuestro viaje hacia occidente, para enviar á ese periódico algunas notas de la situación de la guerra en este Departamento, que no puede ser mejor ni más satisfactoria. A la amenaza del Marqués de Matarife, Weyler, propalada á todos los vientos, de que venía sobre nosotros con 80 batallones para exterminarnos, emprendimos una de preparativos como se puede suponer: paramos las operaciones, empotramos los caballos, sembramos en las alturas y en lo inexplorado de nuestros bosques, se pusieron las armas como para gran solemnidad y cada cual comenzó á hacer sus ejercicios piadosos para bien morir; pero todo ha sido inútil, el hombre terrible no viene, y los caballos piafan impacientes por lanzarse sobre el enemigo y como que los machetes se lamentan de no emprender la aterradora empresa de nuevo. Afortunadamente, nuestro egregio caudillo, el General García, no pone oídos de mercader al descontento de la inacción, y ya ha comenzado á circular la orden de concentración que implica aviesos propósitos. No pasará un mes sin que la voz de nuestros bronces flamantes les lleve hasta su hospitalario asilo, un grito de victoria.

Acabo de merecer el honor de ser elegido por este Cuerpo de Ejército para representarlo en la Asamblea Constituyente que se reunirá el 2 del entrante mes. Ya ustedes sabrán probablemente que las elecciones se han verificado con tales condiciones de orden y legalidad que pudieran llamarse elecciones modelo, y como puede surgir por el empleo de ciertos términos, error, les advierto que si aparecen elegidos por Cuerpos de Ejército no es porque nuestros

votantes sean todos soldados, sino para facilitar la operación por medio de las divisiones territoriales militares.

La Asamblea cuenta con notabilidades del Ejército y del Cuerpo jurídico y es probable que su labor sea muy fecunda y acertada, organizando definitivamente las instituciones de la Republica y comenzando á echar de una vez los cimientos del Estado democrático y republicano. De ella saldrá un gobierno como las necesidades actuales lo demandan, enérgico, y que haga sentir su influencia suprema en todos sentidos, un Gobierno que responda al estado de la guerra más virtualmente que el provisional, que con tanto acierto nos ha regido durante los últimos dos años, pero que ya no está en armonía por su esfera de acción, con los progresos de la Revolución que nos redime.

Cuando se lanza una mirada imparcial al recorrido de nuestra lucha y se abarca en conjunto el verdadero estado de la situación, no se comprende en verdad de dónde puede nacer ese prurito español de dominarnos; porque solamente de ciegos ó obcecados es negarse á la evidencia que aquéllos hacen palpable. La revolución pasó ya de su período crítico y ha entrado de lleno en el inmediato de la victoria. Lo demuestran nuestro ejército con sus combates y su constancia, y nuestro Partido Revolucionario con su abnegación y sacrificios y con la sabia organización que le imprimiera Martí, que nos garantiza siempre una bala para nuestro rifle veagador. Y con esos dos factores no es posible dudar del triunfo, y del triunfo nuestro sin contar con el auxilio de los Estados Unidos, ni de esos Gobiernos mal llamados nuestros hermanos, á los cuales no debemos molestar, en nuestro orgullo de cubanos, un solo instante con peticiones que si bien son justas, no debe hacerse cuando la oferta no es espontánea.

Por lo que hace á nosotros, no les pediremos ni queremos su declaratoria de beligerancia y neutralidad; ni quiere esto decir tampoco que nos ofende su actitud.

Nuestra vida *maniguera* no puede ser ni más anormal ni más sabrosa. Tal parece que somos un ejército de locos, siempre *en ruta*. Ya puedes figurártelo: cien, doscientos, mil, dos mil, cinco mil hombres que no acampan en pueblos sino cuando los toman, que marchan sin cansancio, que galopan sin fatiga, á veces desnudos, á veces flmantes, en ocasiones hambrientos y febriles, en otras satisfechos y ufanos, tostados por el sol, mojados por todas las lluvias y siempre contentos, y siempre ansiosos de trocar el descanso por la carga y escuchar la infernal sinfonía del mauser y el cañón. En la actualidad no necesitamos gran cosa: quinina sí, quieran las almas piadosas enviarnos hasta un millón de píldoras para nuestros hospitales.

Perseveren ustedes que nosotros no cesamos y ni oigan de autonomía, que la independencia asoma.

Es tuyo siempre afmo.,

JOSÉ FERNÁNDEZ DE CASTRO.

DESDE MADRID

Agosto 15, 1897.

Al señor Enrique Trujillo.

Director de

El Porvenir.—New York,

Mi querido amigo:

Aquellos pivos traen estos lodos. Los horrores cometidos con los anarquistas de Monjuich tenían que parar en algo trágico. En estos tiempos, en que el socialismo, no el sentimental de los románticos, sino el científico de Carlos Marx, Engels y otros, de acuerdo con la teoría de Darwin, aunque otra cosa opine el ilustre Heckel, se abre paso, como una llama á través de pacas de heno, penetrando en todas las inteligencias; en estos tiempos, repito, no se puede impuramente resucitar la Inquisición.

Republiquemos, socialistas, brepensadores, anarquistas, no importa el matiz político, fueron encarcelados en la sombría fortaleza catalana, á tontas y á locas, á raíz de la espantosa catástrofe de la calle de Cambios Nuevos, en Barcelona.

Quien conozca los procedimientos penales de España, de



de los tiempos de las Siete Partidas acá, puede imaginarse lo que harían esos tribunales con los 400 y pico de presos en las soledades de un castillo.

No voy á hacer un estudio antropológico de los españoles. A mi juicio, y fundándome en datos científicos, el español no es latino. Godos, árabes, alanos, vándalos, judíos... ¡el demonio compone esa raza! No tiene *unidad étnica*. Un catalán no se parece en nada á un andaluz, un vasco, godo á un castellano viejo. El único lazo que los une es la *ferocidad*, debida, en parte á su ignorancia y á su fanatismo secular.

Este proceso de los anarquistas exigía una gran perspicacia, un profundo conocimiento del mecanismo psicológico y una astucia judicial de que los españoles carecen en absoluto. Ahí está su literatura toda: no hay un solo tipo *complicado*, un Hamlet, por ejemplo. Recurrieron á su procedimiento de siempre, al que está en armonía con su carácter: la violencia, la tortura. En vez de interrogar al reo con la palabra, le sometían á todo género de martirios: á unos les tenían tres días sin comer ni beber; á otros sólo les deban bacalao seco, sin agua; á otros les retorcián ciertas partes del cuerpo y les aplicaban el casco eléctrico (para lo único que ha servido en España la electricidad); á otros les colgaban de los pies ó les quemaban las carnes con hierros candentes ó les arrancaban las uñas de los pies con unas tenazas... En suma: los manejos inquisitoriales en todo su esplendor.

¿Quién ordenaba tales iniquidades? Cánovas. Claro que si en sus auxiliares no hubiera hallado semejanza de sentimiento nada habría logrado. Felipe II se hizo odioso de los ingleses porque preteudió implantar la Inquisición en Inglaterra. En lo cual se ve la discordancia de pensar, de sentir entre el déspota gotoso y el altivo pueblo sajón. Los flamencos se sublevaron por la misma causa, y lean ustedes *The Rise of the Dutch Republic*, de Montley, (London, 1889), y verán admirablemente explicados los móviles del levantamiento de los Países Bajos.

Un anarquista napolitano se enteró de este drama sangriento *representado* en la sombra, y sin encomendarse á nadie se erigió en defensor implacable de aquella humanidad doliente. Aquí tienen ustedes el crimen de Santa Agueda explicado en cuatro líneas.

La *vendetta* respondió como el eco al grito, á las infamias de Monjuich. Preseindamos de que el autor era anarquista. Juzguemos el crimen con el

sentido común, y sin olvidar que el hombre *siente* más que *piensa*. ¡Como que las sociedades se mueven por el corazón y no por el cerebro!

Cánovas tortura á los anarquistas; asesina á su país, asesina á los cubanos y á los filipinos... ¡Un hombre *solo* dispone á su antojo de millares de vidas!

Un hombre audaz, fanático, arrojado, arranca de frente la existencia del déspota. El mundo grita, se alarma, finge lloros y lamentaciones. Ya nadie se acuerda de las víctimas inmoladas por el dictador. Claro, él ha cometido esos crímenes en nombre de la patria, de la ley, de la justicia... Y el anarquista ¿en nombre de quién los ha cometido? ¡En nombre y á cambio de su propia vida!

Un déspota que muere es un perro rabioso que desaparece.

Cánovas *intelectualmente* valía poco. Su cacareada cultura me recordaba los *Eruditos á la violeta*, de Cadalso. En cuanto á orador, era un *latero*, como dicen en Madrid. Pero del Cánovas *intelectual* hablaré otro día.

¿Qué sucederá en España una vez muerto el cómplice de Weyler? (¡Ah, Nápoles, acuérdate de él!)

Los republicanos están divididos y además España no es republicana. El carlismo cuenta con muchos prosélitos. En una nación de frailes semejante partido es el único que echa raíces. Los militares abundan como la ruda. Y cuando acaba la guerra de Cuba, España se convertirá en un inmenso cuartel, pronto á *pronunciarse* por un dame acá esas insignias. Sin ser profeta, ya se vislumbra el porvenir de la decrepita tierra de Lagartijo.

¡Cubanos, al machete!

GRITO DE YARA.

A CUBA.

Dedicado muy respetuosamente á la viuda del ínclito General Antonio Maceo, señora doña María C. de Maceo.

La noble Cuba, la virgen pudorosa, el orgullo del mar caribe, yacía en poder de un amo cruel é ínico: de un mago que, enamorado de su porte gentil, quería hacer de ella una esclava. Armado con todo su poder, la tenía aherrojada; su faz, antes risueña y placentera, toráse en triste y demacrada; su orgullo de reina, estaba humillado; indefensa, sin nadie de su parte, sentía con pesar que la vida la abandonaba; y ese monstruo se recreaba en su lenta agonía.

Una noche se quedó dormi-

da, arrullada por las ondas del mar y soñó, bello soñar, que una deidad misteriosa la rescataría de su triste esclavitud. Pero, ay! horrible realidad: al despertar se encontró en los brazos de su cruel verdugo: en vez de la soñada visión vió la pálida silueta de la muerte. Una lánguida mirada echó en derredor; se encontró desfalleciente, exánime; contempló por un momento sus regias vestiduras hechas girones; quiso incorporarse, erguirse, mas se vió prisionera, le faltaron las fuerzas; levantó suavemente el pecho y un suspiro se escapó de él; gruesas lágrimas rodaron por sus mejillas y humedecieron el pavimento... Su verdugo no se conmovió; ese corazón de acero latía con un furor salvaje; contemplaba impávido su obra de muerte; intentó acábarla y levantó el puñal para hundirlo en el noble pecho de su víctima.

A lo lejos el trueno dejaba oír sus roncós bramidos.

En ese instante supremo, algo como la argentada luz del astro de la noche iluminó el sombrío escenario; y de su fondo, como lo hiciera Venus de en medio de las espumas del mar, surgió una figura aérea: una mujer ideal, radiante de belleza, vestía un traje vaporoso; una corona de laurel ceñía su frente y en su diestra llevaba una espada de fuego.

—Detente, miserable! grita al mago matador; éste, como electrizado, queda absorto, sin movimiento; parecía una estatua que respiraba.

La diosa quita las férreas prisiones á esa virgen inocente, y le dice: Nada temas, hija querida; yo soy esa hada que has soñado; mi poder no tiene límites; me llamo la *Libertad*. Colombia, Venezuela, Perú, Ecuador y Bolivia, fueron en un tiempo tan desgraciadas como tú, cayeron en poder de este bárbaro hechicero. A Bolívar, Santander, Córdoba, Sucre, Ricaurte, Nariño, Páez y tantos otros genios guerreros, adoradores míos, les di la misión de libertarlas: hoy desde el trono que ocupan en las regiones de la inmortalidad contemplan satisfechos su obra magnífica; y son proclamados por doquiera *Padres Libertadores*.

A Martí, Céspedes, Zenea, Heredia, Gómez, los Maceos y á tantos otros ilustres varones encomiendo la obra de tu emancipación; ellos cumplirán con orgullo, honor y gloria su misión redentora.

La resignada víctima vuelve de su prostración; se ve hermosa, reformada, potente; de sus ojos chispeantes saltan lágrimas

de agradecimiento; cae en brazos de su tierna bienhechora y exclama: ¡Gracias, madre mía!

El monstruo, España, contempla esta escena conmovido: ve que se le escapa su presa; vuelve de su anonadamiento; ruge como un león herido; y grita: Soy poderoso! Venid, á mí, Weyler, Martínez Campos y demás vasallos, acudid!

Desde entonces estas dos potencias están luchando.

Hoy, los bravos cubanos, al grito aterrador de *al machete*, hacen prodigios de valor; pelean como verdaderos titanes; diezman las fuerzas españolas; la tierra se empapa con su sangre; sucumben cientos y se levantan miles.

Pronto, muy pronto, Cuba se independizará de España y sus valerosos hijos podrán gritar en todas partes:

¡Nuestra Patria es libre!—
¡Viva Cuba!

ARISTIDES COLLAZOS.

Cali, Agosto: 1897.

LOS HOMBRES DE LA REVOLUCION.

EL DR. DOMINGO MÉNDEZ CAPOTE.

Hace pocos días reproducimos en estas columnas la noticia de que el Dr. Méndez Capote era candidato á la Presidencia de la República de Cuba; y como por su juventud y su alejamiento de la política activa anterior al 24 de Febrero, de 1895 pudiera alguien desconocer la personalidad que encarna, á fuer de discípulos consecuentes, vamos á decir á grandes rasgos quién es ese patriota cubano.

Méndez Capote es, ante todo, un hijo de la democracia, un pobre vástago de familia modesta reducida á la pobreza por las vicisitudes de la política, que se ha labrado su propia situación actual con el esfuerzo exclusivo de su cerebro. El crimen cometido por los españoles el 27 de Noviembre, enviando á presidio á su hermano mayor, hoy gloria de la ciencia cubana, lo obligó á trabajar en el campo para ayudar al mantenimiento de su familia y del hermano desterrado; y en esas faenas permaneció hasta que éste, terminada su carrera, pudo compartir con él la carga filial. De entonces, hacen sus triunfos escolares y universitarios que le

han valido el glorioso título de primer estudiante de la Universidad de la Habana. Pagó su matrícula inicial de segunda enseñanza y todas las demás las ha ganado en reñida oposición hasta terminar sus estudios de "Derecho" y "Filosofía y Letras", cuyos títulos de Licenciado y Doctor también obtuvo por premio extraordinario. A los cuatro años explicaba en el aula recién abandonada, Derecho Natural, y con tal brillantez y tan extraordinaria extensión, que logró siempre llenos completos en sus clases á pesar de la aridez de la materia y de la amedrentadora dificultad de su programa.

Poco después, su bufete figuraba en primera línea; sus juicios orales eran acontecimientos jurídicos, y tenía á su cargo la Secretaría de las más importantes compañías comerciales de la Habana, como la Empresa del Gas y el Ferrocarril del Oeste.

Al estallar la revolución actual, no titubeó un momento, fué al lugar que el deber le imponía, y en seguida le encargaron el Gobierno civil de las Villas, que desempeñó á la perfección. Posteriormente, llamado junto al Consejo de Gabinete para dirigir el Ouerpo jurídico, se le encomendó la redacción del Código Penal de la República y de las Ordenanzas del Ejército, trabajos en que ha puesto todo el vigor de su talento y el contingente de su abrumadora erudición, y que al decir de los entendidos son magistrales.

Por todo ello no es de extrañar que figure entre los candidatos que han de regir los destinos de la Patria en el próximo período constitucional el famoso estudiante, el notable jurisconsulto, el abnegado patriota.

RASGOS EPICOS

(FRAGMENTOS DE UNA EPOPEYA)

MAXIMO GOMEZ

Dos mil españoles, auxiliados por dos piezas de artillería de montaña y dirigidos por el Brigadier Bascónes, sorprendieron en noviembre de 1874 las avasalladas de un extenso potrero.

MÁXIMO GÓMEZ no se inmunita por ello. Al frente de sus trescientos ginetes inicia al momento con un ligero tiroteo desigual combate.

Temerario, con la ruda confianza en la firme acometividad del cubano y en su espíritu de sacrificio llevado hasta la inmortalidad, no esquiva las reiteradas balas de cañón del enemigo, ni las descargas opulentas que responden á los tiros de su vanguardia invicta.

El ronco bramido de las piezas ensordece el llano. El vecino bosque parece como que recibe con una carcajada histérica la metralla española que, desgajando los árboles, amontona en la tierra ramas y hojas que servirán más luego al melancólico vivac de los heridos.

Es hora de apagar aquellos bronces asesinos. Infunden pavor á los corceles, é impiden llevar el arma blanca al centro de la hueste contraria que, aguijoneada por el número, no pone reparos en el orden de su marcha y ya excita la audacia prepotente del ilustre guerrero.

Gineté sobre el lomo poderoso de su caballo febril, observa los giros de la insólita brega; cuando al notar como se desgranaban en lejano abajeo las filas de ese centro, ordena á un grupo de oficiales matar los artilleros, en tanto que él arrastra á la voz soberana de "¡A la carga!" á su Escolta imperial, para caer como el rayo de la guerra alcanzando una victoria increíble.

El enemigo no acierta á resistir el vibrante machete de los héroes cubanos, y abandona en derrota el campo glorioso.

Fueron trescientos en *La Sacra*. No hubo allí desfiladero protector; pero estuvo el alma de Leonidas y la fiereza redentora de los soldados de Esparta.

Con el mágico buril de *Las Termópilas* quedó grabado sobre la tumba legendaria de tespios y tebanos, como expresión de la pujanza griega, el epitafio ilustre de Simónides.

En la página brillante de *La Sacra* dejó razón irrecusable de los eternos prodigios de la libertad cubana, la espada de MÁXIMO GÓMEZ.

FRAY GERUNDIO.

Acuerdos.

Campamento de Ohio—Gran Ejército de la República.

Chillicothe, Ohio, julio 16 de 1897.

SE ACUERDA: Que, como miembros del Gran Ejército de la República que combatió para mantener ilesas las instituciones libres y por la libertad civil, y como descendientes de aquellos que derribaron en 1776 la soberanía británica, estamos inalterablemente ligados al principio de que ninguna poten-

cia extranjera tiene el derecho de regir á un pueblo americano sin el consentimiento de ese mismo pueblo; por razón de lo cual simpatizamos con los esfuerzos de los patriotas cubanos decididos á lograr para sí y para sus descendientes el derecho de gobernarse por sí propios, derecho inherente á todo país americano, y a probamos de todo corazón tales esfuerzos;

Que consideramos á España, por hacer la guerra contra mujeres, niños, y pacíficos, en oposición con las reglas de la guerra civilizada,

Que, para dar expresión al sentimiento del pueblo de los Estados Unidos, nuestro gobierno debe reconocer la independencia de la República de Cuba y permitir á los americanos que auxilian la causa de la libertad en Cuba, de igual modo que por los franceses fueron ayudados nuestros ascendientes en la Revolución; que deben echarse á un lado, si existiese alguno, los tratados que retarden el progreso de la libertad y de la civilización; y que los cubanos deben tener por lo menos iguales derechos que los españoles en nuestros puertos y en nuestros mercados, y nuestros buques de guerra no actuar más en el servicio de vigilancia que ahora prestan ayudando á España contra Cuba.

C. T. CLARK, Secretario.

Estos acuerdos fueron aprobados por unanimidad.

PARA CUBA.

Por conducto del Secretario de la Delegación de Cuba en la República del Salvador, ha recibido la Tesorería del Partido la cantidad de \$200 oro producto de una velada celebrada en el Teatro Nacional, con éxito extraordinario, por el Club "Estrada Palma."

No es esa la única de las remisiones con que aquella República hermana ha contribuido al auxilio de nuestra lucha, y ya en estas columnas en otras ocasiones, hemos tenido el gusto de publicar los meritorios trabajos que allí se realizan por los clubs establecidos durante la excursión de propaganda, tan hábilmente desempeñada por el señor Joaquín Alsina como Representante diplomático de nuestro gobierno.

"Patria."

La toma de Las Tunas

Detalles. Botín. Prisioneros. La derrota de Luque. Nuevas victorias.

La Prensa Asociada publica un despacho de la Habana, fecha de ayer que dice:

—El general Luque, desde Holguín ha remitido al general Weyler un parte oficial concebido en estos términos: "La guarnición de Victoria de Las Tunas se rindió al enemigo en Septiembre 5. El comandante militar, 3 oficiales y 75 soldados fueron canjeados. El primero ha que lado arrestado hasta que se pruebe que cumplió con las reglas militares antes de rendirse."

—Telegrafía de Madrid á La Prensa Asociada que la captura de Las Tunas por los cubanos ha causado profunda excitación. La prensa condena á Weyler. *El Imparcial* pide su inmediata deposición. Se convocó á un consejo extraordinario de Ministros, acordándose pedir explicaciones á Weyler, que contestó que preparaba una columna para recapturar á Las Tunas. Esta ciudad estaba defendida por 7 fuertes y contaba 2 cañones Krupp.

—El Ministro de Ultramar, Castellanos, se propone plantear pronto la ley de reformas en Cuba.—Las elecciones municipales se verificarán el 10 de Octubre.

—En los círculos oficiales de Washington se comenta mucho la captura de Las Tunas, y se cree que esto contribuirá al pronto reconocimiento de beligerantes á los rebeldes.

—Ha regresado á Washington el agregado español Sobral. Niega que estuviera inspeccionando fuertes.

—Dicen de Jacksonville al *Sun* que desde Cavatille, Fla., ha salido una expedición filibustera.

Los corresponsales del *Herald* y el *Sun* envían algunos detalles de la captura de Las Tunas por fuerzas al mando del general García. El ataque fué por la mañana, dirigiendo éste la artillería y Rabí y Cebreco la infantería. Las comunicaciones todas habían sido interrumpidas durante la noche anterior. Tomaron 6 cañones y muchas municiones. El botín en la ciudad fué inmenso. Se calcula en 400 el número de españoles muertos ó hechos prisioneros. El bombardeo empezó el 3 y la entrada fué el 5, después que en uno de los fuertes se puso la bandera blanca de parlamento. El comandante militar, teniente coronel Menazegui, pidió que se respetaran las vidas de los prisioneros y se canjearan después. García así lo acordó. Aquel manifestó que en vano

habían sido sus esfuerzos por resistir, y que hacía más de un mes que pedían refuerzos. El canje de prisioneros se hizo con el general Luque, que estaba al mando de una columna, no lejos de Las Tunas, á la defensiva.

—A las anteriores noticias agrega el *Sun* que Luque se decidió recapturar á Las Tunas; pero antes de llegar fué derrotado en Tasajeras por fuerzas de Fonseca, durando el encuentro cinco horas, teniendo Luque que retirarse con grandes pérdidas entre las que se cuentan el teniente coronel Maroto, comandante Francisco Sánchez y el capitán Manuel Castro. El General García marcha hacia Holguín.

—El corresponsal del *Herald* dice que se noticia que Fonseca fué muerto en las Tasajeras.

—En los suburbios de Santiago de Cuba hubo tiroteo la noche del 7.

—Un tren de ferrocarril fué volado entre Júcaro y San Miguel, Habana.

—Hay gran excitación en la Habana.—Créese inevitable la retirada de Weyler.

—El corresponsal del *Herald* en la Habana comunica que Domingo Méndez Capote ha sido electo Presidente de la República Cubana.

—El *Sun* publica hoy más detalles de la toma de Las Tunas. El botín fué inmenso. Fonseca y Torres, por orden del General García, contuvieron el avance de las fuerzas del General Luque, que tuvo que retirarse para Manzanillo.

—No calmada en la Habana la sensación de la toma de Las Tunas, llega la noticia, de que los cubanos entraron en Consolación del Sur, Pinar del Río, y machetearon la guarnición de 200 hombres, retirándose al saber que se aproximaba una columna española.

—Entre Paso Real y Herradura, Pinar del Río, fué volado un tren con dinamita, matando á 7 é hiriendo á 15 soldados españoles.

—El brigadier Juan Ducase tuvo un gran encuentro en Viñales.

—Se afirma la llegada de otra expedición por Sagua la Grande, y que fué recibida por fuerzas de Robau.

—En Madrid siguen atacando á Weyler. La censura lo prohíbe.

—Dicen de Madrid que los carlistas están listos para levantarse.

NOTICIAS DE LA GUERRA

Los periódicos de Madrid declaran que el primer Ministro Azcárraga, ha fracasado en su empeño de reconciliar

á los distintos grupos en que se ha dividido el partido conservador.

—Telegrafía el corresponsal de *The Herald* que tiene noticias seguras de que una gran expedición cubana ha desembarcado cerca de Mariel, en la provincia de Pinar del Río, á veinte y cinco millas al oeste de la Habana.

El desembarco llevóse á cabo con toda felicidad, y las armas, pertrechos y demás efectos del cargamento llegó en manos de los patriotas. Todo ha sido depositado en lugar seguro á despecho de la vigilancia de los españoles.

The Sun. Se ha confirmado la noticia que hace algún tiempo circuló de que Weyler intentaba destruir á Bayamo antes de abandonarlo. Parece ser que los comerciantes de esa ciudad hicieron llegar sus quejas á Madrid y el gobierno ordenó á Weyler que desistiera de su intento.

The Herald. El Cónsul de los Estados Unidos en la Habana, general Lee, embarcó el sábado con dirección á esta ciudad acompañado de su hijo y de su secretario privado.

Aunque se dice en la Habana que el viaje del general Lee no tiene relación alguna con la política, en Washington prevalece la creencia de que ha sido llamado por el Presidente para que informe acerca de los sucesos de Cuba en estos momentos en que el ministro en España, general Woodford, comenzará su gestión diplomática.

Créese asimismo en Washington, que el cónsul Lee no volverá á Cuba. Desde los comienzos de la nueva Administración, había presentado la renuncia de su cargo, pero no le había sido aceptada. Dado el caso que ahora se le acepte, será después de haber informado al Presidente sobre la cuestión cubana.

—Weyler ha vuelto inesperadamente á la Habana.—Al dejar la capital hace poco, anunció que iba á emprender una activa campaña contra los cubanos en esa provincia, más hé aquí que regresa sin haber librado un solo combate á pesar de que los patriotas le han estado fogueando constantemente en escolta.

Hallábase el viernes en

El Whiskey Lebanon Club está sin adulteración. Instituto Nacional de Higiene.

— EL PABELLON CUBANO —

Madruza cuando recibió un despacho de Palatio. Inmediatamente dió órdenes á su acompañamiento de marchar hacia la Habana sin hacer alto.

Dícese en la Habana que el despacho provenía de Madrid y se refiere á un nuevo plan de campaña.

También, hace días, recibieron órdenes de Madrid por las cuales quedaba sin efecto el edicto de Weyler disponiendo la recogida y venta de reses.

—Dos importantes expediciones cubanas han desembarcado en estos últimos días cerca del Mariel en la provincia de Pinar del Río.— Han consistido éstas, principalmente, en medicinas y pertrechos de guerra.

El general Rodríguez llegó á tiempo para proteger el alijo, y fué en la marcha hacia el interior cuando los españoles atacaron á los cubanos; pero el general Rodríguez tenía tomadas todas las precauciones para proteger el precioso convoy. En las montañas del Toro y del Rubí ocurrieron rudos encuentros con pérdidas de ambos lados.

Por parte de los cubanos resultaron muertos los capi-

tanés Palacios y Domingo, el teniente Pedro Ramos y sargento Jose Ramos, entre otros. Los españoles, como de costumbre, pregonan una victoria, pero—dice el corresponsal de "The Herald"—puedo asegurar positivamente que sus pérdidas fueron mucho mayores que las de los cubanos y que las medicinas y pertrechos llegaron salvos á su destino.

GACETILLAS

El 1º del entrante á la hora de costumbre celebrará sesión "El Cuerpo de Consejo". Se encarece la asistencia á los señores miembros del mismo.

Según nos comunican se proyecta la celebración familiar de nuestro inmortal aniversario.

El 10 de octubre no puede pasar desapercibido para los cubanos dignos.

Tras larga ausencia ha regresado á esta República la distinguida señora doña Concepción Quesada en compañía de sus hijos, Lolita, Modesto y Rodolfo.

La revolución cubana los obligó á abandonar el suelo de la patria, pero llegaron á la hospitalaria República siempre abierta á los proscritos cubanos donde cuentan con generales simpatías. Les enviamos la más cordial bienvenida.

Turrialba, Pavones y Tuis.

Á una hora de la Estación de Turrialba, carretera á Pavones y Tuis, vendo excelentes Terrenos, á propósito para Café, Caña y Potreros.

INFORMARÁ,

Antonio L. Calleja.

MANUEL ROMAN

AGENTE de PERIODICOS y LIBROS

Box 67-Key West-Tomas 512

El Pabellón Cubano El Nuevo Regimen
La República Cubana Herald de Madrid
Cuba y Puerto Rico El País
La Doctrina de Martí El Liberal
El Continente Americano El Imparcial

Don Quijote — La Moda Elegante

ANALES DE LA GUERRA DE CUBA
POR PIRALA

ENSAYOS

Por

R. Serra

Retratos de Gómez y Maceo
Estampillas de Cuba—Suscripciones á "Patria"—"Porvenir"—"Cuba y América"—y—"El Pabellón Cubano".— En esta Administración, Avenida C. 50

Panadería

La JOSEFINA

Este acreditado establecimiento posee en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que habiendo instalado notables reformas en la misma, tales como un horno acabado de construir con todos los adelantos modernos, último de esta construcción en el país, varias máquinas para la elaboración de **Pan, galleta, etc.**

Ofrece, asimismo la mejor calidad y el mayor vendaje en todo lo que confecciona la misma, pues cuenta en sus bodegas con las mejores Harinas extranjeras y del país.

Calle Central Sur N° 339

GRAN BARRILLO De Puros y Cigarros PURERIA de M. Acosta

Eviten Las Imitaciones

del PAN de Viena ó sobado y de las legítimas GALLERAS Cristina, de "El Gallito" de José Boix. — En el mismo establecimiento se vende harina fresca á un precio sin competencia, pues se importa directamente de los Estados Unidos.— Aviso á mis clientes que acabo de recibir: Manteca frita marca SMITH, legítima, en tercerolas y cuñetas de 100 y 50 libras.— HARINA FRESCA EL GALLITO.—Cafin Austral en latas, y papel de envolver, propio para expendio de pan y toda clase de artículos de pulperías.—Candelas de parafina, gruesas con el 40% de vendaje.

A. Parreño & Cia.

COMERCIANTE IMPORTADORES

De toda clase de Cigarros y Cigarrillos manufacturados.— Constante tienen un inmenso surtido de las más acreditadas fábricas.—Damos especial atención á los pedidos de las provincias. Correo, apartado 105

La Democracia

ZAPATERIA

Ofrece calzado de la forma y clase que se desee

Exactitud, esmero y precios módicos—6.ª Avenida Oeste número 286—San José, Costa Rica

SASTRERIA CUBANA

DE CASIMIRO ORUE

Este acreditado establecimiento ofrece al público un surtido magnífico de casimires franceses é ingleses.

Cuenta con buenos operarios para complacer á sus favorecedores y ofrece exactitud en el cumplimiento de las órdenes que se le confían. 5ª Avenida

DR. ROS POCHET

MÉDICO CIRUJANO

7ª AVENIDA OESTE, NÚMEROS 169 y 137.

Horas de consulta de 12 á 3 p. m. Para las personas que necesiten operarse y sus moradas no reúnan las condiciones que exige la cirugía moderna, ó que residen fuera de la capital, tiene establecido en la misma oficina un bien montado gabinete quirúrgico donde los pacientes serán operados y asistidos hasta su completa curación.

EN EL LIMON

Gran depósito de cigarros y tabacos de

A. MARTI DIRECCION:—apartado número 33.

Esta casa recibe semanalmente surtido selecto de Estados Unidos y Jamaica. Mensualmente recibe remesas de la Habana (Cuba) y Hamburgo (Alemania).

De Jamaica se recibe el tabaco de las muy acreditadas fábricas de L. Chacón y Cª, de B.J.B. Machado y de J.M. Callejas, de la cual soy único agente. Se despachan pedidos de cualquier punto de la República con la mayor brevedad. Precios sin competencia. Limón, mayo de 1897.

Casa de Huéspedes

—La Isla de Cuba—

Acabo de instalar en esta ciudad un establecimiento de esta clase montado con las exigencias de un buen servicio.

Se admiten pensionistas por corto y largo tiempo.

Se alquilan habitaciones amuebladas. Se despachan cantinas. Especialidad para familias. Asistencia esmerada. Moralidad estricta.—

La ofrezco al público en general y á mis amigos en particular.

Manuel J. Hernández

8ª Avenida O.—50 varas del Parque Central.

Imprenta Comercial

5ª AVENIDA, Nos. 289 á 295 Y CALLE 18 Ns. 183 á 192.

El whiskey "Lebanon Club" está si adulteración.

Instituto Nacional de Higiene